

Ivonne Szasz Pianta, *Migración temporal en Malinalco. La agricultura de subsistencia en tiempos de crisis*, México, El Colegio de México/El Colegio Mexiquense, 1993.

Brígida García*

El libro *Migración temporal en Malinalco. La agricultura de subsistencia en tiempos de crisis*, de Ivonne Szasz Pianta, aporta elementos importantes que consolidan la tradición mexicana de estudios sociodemográficos de la migración desde las áreas rurales. En él se refleja una visión comprometida en el análisis e interpretación de la realidad socioeconómica de esas zonas, y un particular interés por ir de la teoría a la investigación concreta en un diálogo continuo. Estamos ante un tipo de estudio que reivindica la necesidad del trabajo de campo, de participación directa en la realidad que se busca conocer, y de interacción permanente con los sujetos estudiados.

El objeto de estudio es la migración rural temporal en una zona particular del país: el municipio de Malinalco en el Estado de México. Las comunidades estudiadas son San Martín, en la cabecera municipal, y Noxtepec de Zaragoza, una localidad cercana a este municipio. El libro se basa en una encuesta probabilística, entrevistas en profundidad y observación directa por parte de la autora sobre los fenómenos que afectan la migración temporal y la reproducción de los grupos domésticos.

La estructura del libro refleja el desarrollo de la temática en la mente de la autora, al tiempo que permite apreciar mejor la contribución de los hallazgos que se presentan. En el capítulo inicial, Szasz nos sintetiza los principales postulados de las interpretaciones teóricas de la migración definitiva desde las áreas rurales, para luego ubicar con precisión la problemática de la migración temporal y su conexión con la reproducción de grupos campesinos. Esta síntesis constituye el marco más apropiado para apreciar la pertinencia del objeto de estudio del libro, que es la permanencia de población rural en un área cercana a una de las ciudades más grandes del mundo.

En un segundo y tercer capítulos se describe, de manera pormenorizada, el crecimiento de la población y de las actividades económicas en el Estado de México; a continuación se estudian las características particulares del municipio, la zona y las localidades bajo estudio.

El análisis de la información propiamente dicho se lleva a cabo en los tres capítulos posteriores, los cuales explotan diferentes ángulos del fenómeno de la migración temporal. En primer lugar,

* Profesora investigadora del Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano de El Colegio de México.

se estudian las unidades domésticas y la presencia de migraciones temporales; luego se hace hincapié en los migrantes mismos a nivel individual, sus diferentes características y aportes monetarios a los hogares, y en un tercer momento se reconstruye todo el contexto de la reproducción de las unidades de producción y subsistencia domésticas, en conexión con la migración temporal. Veamos con más detalle el contenido de esta parte del libro.

Al principio se establecen diferentes criterios de diferenciación de las unidades domésticas de San Martín y Noxtepec para determinar la presencia de migraciones temporales. Los elementos que se toman en cuenta para esta diferenciación son: el tipo de tierras (temporal o de riego); el tipo de cultivos según los meses que dura la producción para autoconsumo (básicos o comerciales); la calidad de la vivienda; las características del consumo de bienes durables; el tipo de ocupación del jefe de familia (campesino, jornalero, u otras ocupaciones no agrícolas), y las características sociodemográficas de las unidades domésticas.

En el caso de San Martín, la revisión de las características socioeconómicas y las actividades de los jefes indicó que existen diversos grupos que practican de manera frecuente la migración temporal. Entre ellos, se encuentran los hogares no campesinos, especialmente cuando el jefe es jornalero agrícola; los campesinos de autoconsumo que siembran en tierras de temporal y cuya producción es insuficiente para la alimentación familiar, en especial cuando el jefe es jornalero agrícola, además de desarrollar su actividad en la parcela y, por último, los hogares de productores comerciales. La migración temporal también se asocia con una mejor calidad de la vivienda en que se habita.

Por lo que respecta a los aspectos sociodemográficos, se concluye que entre las variables que más discriminan se encuentran el tipo de familia y la etapa del ciclo familiar. Existe una mayor tendencia a migrar en las familias extendidas y en las nucleares con hijos de 14 años o más. En términos generales, cuanto mayor es el número de personas adultas y activas en cada hogar, más extendida se encuentra la práctica de la migración temporal.

En el caso de Noxtepec, en un porcentaje muy alto de hogares, se presenta la migración temporal. Sin embargo, ésta es especialmente relevante en aquellos hogares que sólo siembran en tierras de temporal con jefes campesinos-jornaleros, y entre los campesinos de riego que combinan su trabajo con una ocupación no agrícola. Las relaciones entre migración temporal y características sociodemográficas se presenta en el mismo sentido que en San Martín, esto es, mayor presencia de migración en las unidades domésticas cuando existe mayor número de personas de 14 años y más en el hogar.

En una segunda parte del análisis de información, se cambia la unidad de análisis del hogar a los individuos migrantes temporales con el propósito de investigar las principales características de dichos migrantes (edad, sexo, posición en la estructura de parentesco, ocupación en la última migración), así como el aporte que hacen al hogar. En el caso de San Martín, existe una diversidad de situaciones. El resultado más importante es que la combinación entre ser campesino y ser migrante es muy escasa, un resultado que llama poderosamente la atención en una investigación que busca conocer el papel de la movilidad territorial en la reproducción campesina. Es decir, que hay una importante presencia de migrantes temporales en los hogares no campesinos, y que prevalecen los hijos y otros parientes no conectados directamente con la actividad campesina. De modo que la importancia de la migración temporal para la reproducción doméstica en San Martín es secundaria. En contraste, en Noxtepec sí se puede establecer una conexión entre migración temporal y reproducción doméstica, debido a la importante presencia de los jefes de hogar en dicha migración. Aquí se observan tres importantes grupos de migrantes temporales: *a)* jefes de familia que son el único sostén del hogar; *b)* hijos de familia que pertenecen a hogares que no tienen recursos suficientes para la siembra de productos comerciales, y *c)* hijos de familias relativamente acomodadas que cuentan con varias formas de ingresos.

Este análisis de las características sociodemográficas de los migrantes también le permite a la autora desechar la hipótesis de replazos en la migración del padre por la de los hijos. Es más relevante el caso de que los hijos migren cuando el padre nunca lo ha hecho, o que los hijos y los padres tengan igual presencia dentro del grupo de migrantes temporales.

Por último, se lleva a cabo un pormenorizado estudio de la reproducción de las condiciones económicas y sociales de las unidades domésticas de San Martín y Noxtepec, y del papel que juega en ellas la migración temporal. En esta parte del análisis se hace el uso más exhaustivo de las entrevistas a informantes clave, la observación de las condiciones locales y las entrevistas en profundidad a algunos integrantes de los hogares. Es evidente que se trata de uno de los mejores capítulos del libro, a la par que muestra ampliamente las potencialidades del enfoque metodológico seleccionado en la investigación.

La autora nos describe densamente la extensión del ejido, la productividad de las tierras, el tipo de cultivos, los requerimientos de mano de obra y de productos químicos para trabajarlas, las características de las personas que tienen acceso a ellas, las unidades productoras de granos básicos y las que siembran productos comerciales.

En el caso de San Martín nos aclara que en la siembra de granos básicos no debe buscarse un cálculo estrictamente económico. Se trata de una situación compleja en la que se mezclan la carga cultural de formar parte de una familia campesina y el sentido de pertenencia, seguridad y estabilidad. Únicamente en una proporción reducida los recursos para cultivar estas tierras procedieron del trabajo migratorio. Por lo que respecta a la siembra de productos comerciales, era de esperar que se reprodujera mediante las ganancias obtenidas de la venta de los productos. Sin embargo, se encontró que también en este caso los campesinos recurrían a una combinación de actividades para cultivar comercialmente, la cual incluía a la migración temporal. La frecuencia con que se hacía uso del recurso de la migración entre los campesinos que cultivaban productos comerciales era la misma que en el resto de las unidades domésticas.

A diferencia de San Martín, en los hogares de Noxtepec los recursos para la siembra de autoconsumo provenían del trabajo migratorio. No obstante, es importante poner de relieve que, en ambos casos, la combinación de recursos monetarios con el número de personas aptas para trabajar fueron los elementos que permitieron mantener o ampliar las condiciones para la producción campesina.

A partir de esta riqueza de resultados, es necesario plantearse y tratar de formalizar los principales aportes de este libro al conocimiento sobre las migraciones temporales en el país. A nuestro juicio, las principales áreas en las que se realiza una contribución serían:

Migración temporal y reproducción doméstica campesina

El libro permite conocer mejor los tipos de familias que recurren a la migración temporal. Nos proporciona un panorama más amplio y diversificado de los patrones migratorios, en el nivel de las unidades domésticas y de los individuos involucrados en el proceso. No son solamente los más pobres y los campesinos, sino también los más acomodados y los que desempeñan ocupaciones no agrícolas, quienes recurren a esta estrategia. Es necesario entonces ampliar nuestra elaboración teórica de la migración temporal a veces sólo conectada con la sobrevivencia de las unidades domésticas campesinas más necesitadas de recursos.

El papel de los condicionantes demográficos en las migraciones temporales

El libro de Ivonne Szasz muestra un interés permanente por aclarar el papel de los condicionantes demográficos en las migraciones temporales. Son las familias mayores y con mayor número de miembros en edad activa las que más fácilmente pueden poner en práctica diversas estrategias para la combinación de actividades (migración temporal incluida), y también las que cuentan con mayores recursos. Estos hallazgos dan pie a la autora para cuestionar los ponderados beneficios de la reducción de la fecundidad en las áreas rurales. Lo que puede resultar positivo en el plano macroeconómico y en las condiciones de salud, puede conllevar aspectos negativos para la subsistencia campesina en el mediano plazo.

Contribución específica de la migración temporal a la reproducción de las unidades domésticas rurales

Consideramos que el estudio también permite ubicar mejor el papel particular de la migración temporal en la reproducción de los hogares. Ivonne Szasz deja claro que es preciso reconocer que la migración temporal forma parte de un fenómeno más amplio que es la combinación de actividades, lo que permite, a su vez, reproducir las condiciones de vida en las zonas rurales. Es importante entonces estudiar cuándo la migración temporal ocupa un lugar central en esta combinación de actividades y cuándo no desempeña un papel principal. Ello no representa un fenómeno importante en San Martín, pero en Noxtepec sí. En el entendimiento de estas diferentes situaciones es importante destacar: a) las características de los mercados de trabajo locales y cercanos, y la accesibilidad a los más alejados; b) las condiciones socioeconómicas y demográficas de las familias, y c) las pautas locales de inserción en la actividad económica.

La importancia de los mercados de trabajo rurales y locales

A lo largo del libro, la autora nos remite a la importancia de investigar la magnitud y características de los mercados de trabajo locales y rurales, los cuales imprimen características particulares al tipo de migración que se lleva a cabo. En Noxtepec no existe ese mercado de trabajo y, por lo tanto, la combinación de actividades campesinas con trabajo migratorio temporal fue la expre-

sión casi universal de la combinación de actividades. En cambio, en San Martín, con mercado de trabajo local, hay la posibilidad de subsistir sin sembrar y sin migrar, aunque las condiciones de trabajo son ciertamente precarias y de baja remuneración.

Con base en los puntos anteriores, se puede concluir que vale mucho la pena leer y reflexionar sobre el contenido de este libro. La obra constituye uno de los pasos más acertados y sistemáticos en la relevante trayectoria con que ya cuenta Ivonne Szasz dentro de la investigación sociodemográfica mexicana.